



Contramaestre

Un municipio que puede prosperar

Texto y fotos:

Luis Alberto Portuondo Ortega

“Aquí hay potencialidades para, en poco tiempo, elevar el nivel de vida de la gente”, aseguró el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, a las autoridades y el pueblo de Contramaestre, en el contexto del cuarto ciclo de visitas que realiza la dirección del Partido a municipios de todo el país.

Junto al miembro del Buró Político y Secretario de Organización del Comité Central, Roberto Morales Ojeda, el mandatario cubano se llegó hasta la Granja de Ceba América Libre, perteneciente a la Empresa Pescasan, donde conoció que la entidad -fundada en 1997 y cuyo objeto social era la ceba de tilapia roja con una producción de hasta 280 toneladas anuales-, tras un periodo de deterioro económico se ha enfocado a la siembra de alevines y recuperado cuatro de sus 14 estanques.

Ante la presencia de Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Partido en la provincia y Manuel Falcón Hernández, Gobernador en funciones, así como las autoridades locales y de la empresa, se informó que son 3 millones de larvas las sembradas y se distribuirán por presas y micropresas de la región oriental.

Díaz-Canel, preguntó por las condiciones laborales y el salario, que como ronda los 2 500 pesos, “es muy bajo, por lo que sugiero



que se transformen en una mipyme estatal de subordinación local, para que puedan sostener el sistema de pago y la fuerza de trabajo”.

Con el joven ingeniero Yadián Quezada Almaguer, jefe de la UEB Desmontaje y Construcción de la Empresa de Servicios Técnicos Agropecuarios de Santiago de Cuba, el Primer Secretario estableció un diáfano intercambio, dado lo positivo de su gestión al frente de las labores de rehabilitación de los estanques y, “el buen estado del coeficiente técnico y los salarios”, a lo que Quezada Almaguer añadió que oscilan “de 15 000 a 20 000 pesos, por la distribución de las utilidades”.

El Jefe de Estado, se preocupó por la marcha de inversiones de carácter estratégico para la provincia y el país: las fábricas de Cemento Moncada y de Piensos.

En la mayor procesadora de café del país, la Rolando Ayub -ya parte de la Empresa Mixta Biocubacafé-, fue recibido por Alesny Pérez, su director, y constató que la unidad

empresarial es una de las más avanzadas de Cuba, beneficiando los granos acopiados por los 249 productores certificados hasta la fecha. También observó los cambios que, aparejados a las inversiones planificadas, han permitido incrementar la calidad del café que allí se procesa, en la que es hoy el primer proyecto de inversión extranjera del Grupo Empresarial Agroforestal.

La comitiva no obvió las condiciones de trabajo de los obreros e intercambió con las catadoras de los olores, sabor y textura del arábigo. Al conversar con un joven catador, Díaz-Canel se interesó por los parámetros de calidad que garantizan el éxito en la comercialización de un rubro exportable altamente demandado en el mercado mundial. También aconsejó crear una casita infantil para la atención de los hijos de los trabajadores y de la comunidad aledaña.

La Unidad Empresarial de Base Planta de Beneficios de Miel, que procesa la miel ecológica que se produce en las provincias orientales, “puede muy bien, con sus 33 trabajadores, constituirse en una mipyme estatal de subordinación local” -dijo el Presidente-, porque ha demostrado que puede aportar muchísimo (1.9 millones de euros y 3.4 millones de pesos en utilidades durante 2023), “y en ese sentido no se limiten a proponer y darles participación a los trabajadores”.

En la reunión conclusiva con dirigentes del Partido y gubernamentales de la provincia y de los nueve municipios, Morales Ojeda, expresó que “tenemos que trasladar experiencias de críticas y señalamientos, movilizar e impulsar las dos grandes batallas: ideológica y económica-social, al tiempo que fortalezcamos la unidad, con la participación del pueblo”, sentenció.

La situación de los viales y de los equipos de abasto de agua -que no tienen los paneles de control-, en el municipio, “son cuestiones de primer orden que personalmente elevaré con los organismos nacionales”, acentuó Díaz-Canel, quien igualmente acotó que “la montaña puede tener un ecosistema productivo totalmente sostenible, por lo que su atención debe ser constante” y que “ninguna de las nuevas empresas de subordinación municipal pueden nacer con las pérdidas de las antiguas grandes empresas, quien lo haga estará violando”.

Como es habitual en sus recorridos por los territorios del país, el Primer Secretario intercambió con el pueblo congregado en las intermediaciones de la sede del Comité Municipal del Partido, augurando que “este es un municipio que puede prosperar”.



Girón Victorioso

Desde este 12 de abril y hasta el 19, se desarrolla la Jornada Conmemorativa por el aniversario 63 de la Victoria de Playa Girón y la Proclamación del Carácter Socialista de la Revolución cubana.

En este contexto se celebra el Día del Miliciano y del trabajador del Partido. Muchas felicidades a quienes desde cada puesto de labor, hacen historia de la cotidianidad.



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

UN saludo para ustedes que esperan cada sábado esta columna con el acontecer de Chago. Comienzo con dos respuestas de Yarislin Matos Palú, directora Municipal de Vivienda; la primera está relacionada con la ayuda que está pidiendo la vecina de Final de Flor Delis, derrumbe total del huracán Sandy: "Quedó comprobado que su casa está ubicada en Calle 6ta No. 14 1/2, Santa María, por problemas personales construyó de forma ilegal en un terreno ubicado en Flor Delis, donde vive con su hijo que tiene 40 años. El inmueble está construido de paredes de madera, cubierta de tejas de fibrocemento y piso de cemento, estando en mal estado técnico constructivo. La recurrente y su hijo trabajan, ella es recepcionista en la Secundaria del poblado de Boniato y él como custodio en una bodega. Su pretensión es que se le ayude a reparar el inmueble, pero no tiene ningún documento legal. Se le orientó dirigirse a la Dirección de Ordenamiento Territorial para solicitar la legalización y el pago del terreno, y una vez que cuente con dicho documento, ir a la Dirección del Distrito 5 de Vivienda para pedir un subsidio para la construcción de su vivienda". En la segunda el quejoso refiere que pertenece a una familia numerosa en El Espardillo, en condiciones de insalubridad. "Viven en una morada que construyeron de forma ilegal de dos habitaciones, por lo que no tiene documento legal, el inmueble fue construido en el terreno de su madre con el consentimiento de esta, pero sin mediar ningún papel. Se le orientó que su madre debe hacerle donación del terreno donde está enclavado el domicilio para proceder a su legalización y luego dirigirse a la Dirección de Ordenamiento Territorial para solicitar las regulaciones urbanísticas y demás documentos necesarios para iniciar la construcción de su vivienda por esfuerzo propio"... VECINOS del bloque L-3, agrupación 1 centro urbano José Martí, denuncian que hay un salidero de agua potable que mientras se mantiene el ciclo derrama miles de litros del preciado líquido, afectando algunas viviendas", Chi lo sa... EUGENIO Franquiz Reinaldo, reside en Fernández Marcané # 263 entre 8 y 9, Santa Bárbara, dice: "Deseo reconocer al ortopédico Luis E. Montoya del hospital Clínico Quirúrgico Juan Bruno Zayas, por la excelente atención, humanismo, valores y solidaridad brindadas", las palmas para el galeno, un ejemplo a seguir... ARMANDO Barea Gamboa, de Capitán Cuevas # 507, entre 20 y 22, reparto Dessy, de conjunto con sus vecinos afirman: "Hace unos meses, el ómnibus P-4 que cubría la ruta del Nuevo Vista Alegre al Polvorin ha dejado de funcionar, lo que trae consigo una situación caótica con el transporte, donde no hay camionetas, ruferos ni ningún otro medio que facilite el movimiento de las personas que deben ir desde estos lejanos lugares a sus centros de trabajo o estudios, hospitales; necesitamos una respuesta"... SANTIAGO en las Noticias hace un llamado a los conductores de vehículos a mantener extremo cuidado en la vía -principalmente en los pasos peatonales, algunos hacen caso omiso a esa señal-, comienza la semana de receso escolar y nuestros niños estarán de vacaciones, por lo que aumenta su presencia en las calles, entonces en sus manos está la salvaguarda de los hombres del mañana"... FELIX Navarrete Salas, vive en el F-17, apartamento 6, centro urbano José Martí, expresa: "En Noviembre del 2023, escribí a ese espacio informando sobre el agua amarilla y apesosa que nos llegaba de la Presa Parada y por espacio de varios meses, nos la cambiaron. Ahora al paso del tiempo vuelve el agua con muy mala calidad; pienso no está apta para el consumo humano. Pregunta: ¿qué debemos hacer?"... EL fin de semana pasado, Sabadazo estuvo por Aguadores, y pude comprobar lo que sucede en la playa: unas lonas y guanos sujetos por cuatro palos sin ninguna presencia, con deterioro por el paso del tiempo y en su interior mesas rústicas de madera. Cuál fue mi sorpresa, apareció un supuesto "dueño" y profirió que el alquiler costaba 3 000 pesos. Por estos días se habla mucho de Ordenamiento Territorial, entonces pregunto: esas personas están autorizadas a realizar esa actividad ¿son cuentapropistas? están patentados y autorizados a poner esos abusivos precios. OJO, se acerca el verano y no es la primera vez que denunciamos en nuestras páginas esta situación, que se repite una y otra vez en algunas playas y hasta ahora no hemos tenido respuesta y mucho menos una acción de quienes tienen que poner orden. Sé que esta no es una zona de playa certificada, pero si la población hace uso de esta, debe tener una mirada gubernamental para que cosas como estas no sucedan. Me queda otra interrogante, es muy difícil con la colaboración de organismos como por ejemplo, la Agricultura, construir esas necesarias sombrillas con presencia y buen gusto, que además de protegernos, brinden confort y embellezcan esos demandados lugares... Y ya me voy... NOS vemos la próxima semana... Chaooooooooooooooooooooo Sabadazo



Enfrentamiento al hurto y sacrificio de ganado

El inicio de 2024 no ha sido bueno para la provincia en el hurto y sacrificio del ganado mayor, por lo que las autoridades locales ponen en marcha una estrategia de enfrentamiento a estas manifestaciones, en la que se integran la comunidad y los diferentes factores de la sociedad.

El deficiente control de la masa en el sector estatal y privado es la principal causa del incremento de estos delitos.

Persisten vulnerabilidades como la compra-venta ilícita, marcajes fraudulentos, sacrificios amparados en falsas certificaciones, muertes, nacimientos y traslados sin autorizo, pastoreos ilegales y desprotección del ganado. Ante esa situación, se han esclarecido varios hechos:

En el consejo popular La Maya Este, en la zona Belleza se opera contra dos imputados que trasladaban de forma ilegal dos equinos que le habían comprado de forma ilícita al propietario, con el objetivo de sacrificarlos y vender sus carnes en el mercado informal. Los autores del hecho están siendo procesados por el delito de Sacrificio Ilegal de Ganado y Sacrificio de sus carnes y los animales están en depósito para su posterior entrega como lo establece la Ley.

En el punto de Control del Sistema de la PNR de

Salvador Rosales, de La Maya, se realizó la supervisión y control a dos camiones de pasajeros procedentes de Yerba de Guinea, deteniéndose a dos ciudadanos que transportaban en sus pertenencias, uno 30 libras y el otro 12 de carne de ganado mayor, para su venta en el mercado informal. Se les ocupó la mercancía para su decomiso y son procesados por igual delito.

En Palma Soriano, en la zona de Loma de los Tubos, se detiene al conductor de un tractor que trasladaba en la carreta, con dos ciudadanos más cuatro vacas y dos añojos, uno de estos sacrificado, para su posterior venta. Los imputados se encuentran procesados por igual delito. El resto de los animales fueron entregados a la cooperativa correspondiente.

En el consejo popular Lumumba, de Contramaestre, fue sorprendido de forma in fraganti un ciudadano, que penetró de forma ilegal en una finca ubicada en calle 15, cerca del arroyo Boltón, perpetrando en el lugar un hecho delictivo de Sacrificio Ilegal de Ganado Equino. Este fue detenido y procesado.

"La lucha contra los hechos ilegales y las actividades ilícitas de cualquier tipo, constituyen la tarea fundamental del Ministerio del Interior", sentenció el Líder Histórico de la Revolución.

Mayor Pedro Rafael Arranz Díaz

Convocatorias

La Empresa de Investigaciones y Proyectos Hidráulicos solicita: **1 Director Contable Financiero.**

Categoría Ocupacional: Cuadro, Grupo Escala: XXII, Salario Escala: \$8 540.00, Salario Total: \$8 540.00. Requisitos: Ser Graduados de Nivel Superior en la Especialidad Economía y tener años de experiencia. Se realiza Pago Anticipado de Distribución de Utilidades a los trabajadores. Los interesados podrán presentarse en la Dirección de Capital Humano de la Empresa, sita en: Avenida de Las Américas, S/N Frente Micro-7, Centro Urbano José Martí, en el horario laboral de 7:30 a.m. a 5:00 p.m.. Presentar Curriculum Vitae y título de graduado. Teléfono: 22632739. Lic. Fe Mileny Gomys Fuentes/Director Capital Humano

Empresa de Cemento José Mercerón, convoca las siguientes plazas: Auditor Principal, salario 6 869.00 categoría de técnico, requisitos: nivel superior y dos Años de experiencia. Tecnólogo B de Procesos industriales (EP) salario 6 869.00. Categoría de técnico. Requisitos: nivel superior y dos años de experiencia. Jefe de Grupo de Seguridad y Protección salario 6 571.00. Categoría de técnico. Requisitos: nivel superior y dos años de experiencia. 30 plazas de Agentes de seguridad y protección. Salario de 4 203.00. Categoría Servicio. Requisito: Nivel Medio. Operador C Cargador Frontal con un salario de \$ 3 727.00. Categoría de Obrero. Graduado de Nivel medio con experiencia en el cargo. Especialista C Ciencias Informática. Salario de 6 273.00. Categoría Ocupacional de Técnico. Requisitos: Nivel Superior y dos años de experiencia. 2 plazas de Operador de subestación eléctrica 110 kv. Salario: 4 857.00. Categoría: Obrero. Requisito: presentar Certificado de Eléctrico. Balancista Distribuidor. Salario: 5 081.00. Categoría: Técnico. Requisito: nivel medio con experiencia en el cargo. Mecánico Automotor A (Jefe de Brigada). Salario: 4857.00. Categoría Obrero. Requisito: nivel medio con experiencia en el cargo. Mecánico B Automotor: Salario 4 187.00; Categoría Obrero. Requisito nivel medio con experiencia en el cargo. Electricista A Automotriz. Salario: 4 410.00. Categoría Obrero. Requisito: nivel medio con experiencia en el cargo. Analista A de producción. Salario: 6 273.00. Categoría: Técnico. Requisito: nivel superior con conocimientos en Computación.



FALLECIDOS

- 26/3/24 Efraín Hechavarría Costafredo. Lucha Contra Bandidos. San Luis.
- 3/4/24 Eleuterio Aliaga Frómata. Internacionalista. Contramaestre.
- 3/4/24 Noraida Fernández Guerra. Pensionado Minint.
- 4/4/24 Miguel Ángel Frómata Díaz. Internacionalista.
- 5/4/24 Nemelio Chacón Cuba. Internacionalista. Segundo Frente.
- 5/4/24 Reinerio Hechavarría Cosme. Internacionalista. Mella.
- 6/4/24 Elías Isaac Álvarez. Internacionalista.
- 7/4/24 Pedro Ruiz Despaigne. Pensionado Far.
- 8/4/24 Arturo Ayala Cedeño. Lucha Contra Bandidos. Contramaestre.
- 8/4/24 Wilfredo González Verdecia. Internacionalista.
- 9/4/24 Faustino Fong Sanchez, Internacionalista.

EN LA COCINA



Arroz con sofrito



Se hace el arroz blanco y cuando esté, se tiene un sofrito normal sin tomate, con cebolla, ají, ajo, comino y sal. Se le añade, revolviéndolo bien, se tapa y se deja hasta servir

Medicina verde

¿Cómo se hace el té de orégano y para qué sirve?

Para hacerlo, hay que hervir una taza de agua con una cantidad de hojas de oréganos equivalente a una bolsita (saquito) de té. Cocinar 3 minutos, retirar y esperar 5 minutos antes de colar. Es importante preparar la cantidad que se va a tomar. No conviene guardar el excedente porque pierde sus propiedades.

Con esta infusión, que puede tomarse dos veces por día, tenemos un remedio casero para varias dolencias. Es un excelente digestivo y distiende el tracto intestinal porque es antiinflamatorio. Actúa beneficiosamente en casos de catarros, dolor de garganta y otras afecciones respiratorias.



El orégano contiene una sustancia activa llamada beta-cariofilina que contribuye a la recomposición de la masa ósea en casos de osteoporosis. Y como contiene ácidos fenólicos se le considera un valioso antioxidante, porque ayuda a fortalecer y regenerar los tejidos, protegiendo contra diversos tipos de cáncer.

SABÍAS QUÉ

Los plurales de sí y de no son síes y noes, respectivamente. Se pueden emplear en los siguientes contextos: "Sánchez tiene que conseguir 176 síes porque esa es la mayoría absoluta", "Su voto deshizo el empate entre los síes y los noes" y "Hubo muchos noes, pocos síes y alguna abstención". Conviene recordar que el plural de la nota musical si es sis, no síes.



Las interjecciones se aíslan con coma:

- Oh, no lo sabía.
- Ay, eso es doloroso.
- Vaya, qué sorpresa.
- Ah, ahora lo entiendo.
- Oye, te ves genial.



Mercedes Acosta Fornaris

Una reflexión oportuna

“(…) El hombre que se enamora de una mujer bella y virtuosa, la quiere con toda su alma, sería incapaz de prostituirla, sería incapaz de alquilarla, sería incapaz de venderla y explotarla, no quiere siquiera que la miren o la ofendan. ¡Así

incapaces de explotarla, de alquilarla o de venderla, tenemos nosotros la santa idea de la Patria!”.

Reflexión elocuente, profunda y propia de un paradigma de la historia, de un hombre que se dedicó por entero al bien de los cubanos, que nos inculcó valores y aprendimos con él que solidaridad y humanismo andan de las manos; que nunca podemos rendirnos ante el enemigo y estar siempre unidos, y que entregó su vida por entero a la nación, nuestro Líder Histórico, Fidel Castro Ruz.

Tal concepción es enseñanza y llamado permanente, sobre todo en momentos como estos en que se ve amenazado y agredido el país con un bloqueo recrudescido y una guerra mediática, para lograr el descrédito y la desconfianza de una obra construida con plena conciencia y mucho amor.

Por eso tal situación deviene desafío a la vergüenza, a la dignidad, a la responsabilidad social y a la lealtad, prendida desde las enseñanzas del Maestro y toda la pléyade de hombres y mujeres que nunca cejaron en sus ideales patrióticos. Es, entonces, la generación actual a la que le toca el preciado encargo de vindicar y defender la Patria.

Se trata de una necesaria conducta en todo el acontecer, a partir de la concepción de la defensa de la nación como una forma integral y abarcadora a todas las esferas de la sociedad. Sucede que la difícil etapa que atraviesa el país con una economía lastimada por todas las leyes y medidas imperiales aplicadas, el genocida bloqueo y la incorporación a la lista de países patrocinadores del terrorismo, reclama de los cubanos, no solo el sentido de pertenencia ya probado, sino, además, mucha sagacidad y soluciones creativas para contrarrestar el daño expreso en la vida de todos.

Defender a Cuba no solo se refiere a la capacidad combativa con equipamientos de fuego, sino también es combatir de manera permanente las deficiencias, los

vicios, los errores y los signos de corrupción; significa la batalla unida en todas las esferas de la sociedad y de la vida con énfasis en la actividad económico-social, científico-técnico, político-ideológico, cultural, jurídico y demás contenidos imprescindibles para la prosperidad con plena soberanía.

Pensar como país es también defender a la Patria con una entrega fiel y renovadora en el fortalecimiento de todas las conquistas para bien de nuestros hijos, de la familia, de todos los cubanos, porque nunca habrá vuelta al pasado y ni las amenazas ni las provocaciones internas, ni la toxicidad de las redes, podrán con nuestro pueblo de titanes.

A Cuba jamás podremos explotarla, alquilarla ni venderla y eso va más allá de un sentimiento heredado por el sufrimiento de sus hijos, en circunstancias de oprobio, vividas en más de seis décadas atrás; es algo inherente a los seres humanos, aquellos que no anidan ambiciones ni transitan por la banalidad ni cultivan odio, sino amor, como la inmensa mayoría de este pueblo. Y Fidel está y siempre estará para continuar indicándonos el camino.



Jorge García Orce

A punto de cumplir sesenta años se me ocurre solicitar a los récord guinness la inscripción como la persona a quien más rápido le ha pasado la vida.

El mundo está acelerado, dice un amigo; y patas pa' arriba, agrega otro, ambos con una expresión indefensa; mientras yo recelo del Carné de Identidad y le pregunto: ¿Tú estás seguro de que esa fecha está bien?

Y como andan las cosas: las bombas prefieren a los niños, el petróleo hoy es negro y mañana dorado, y en primavera ya tenemos el sol de agosto.

Resulta que paga la culpa quien quita la corriente y no quien quiere que falte; asfixiante es el humo y no quien fuma al lado; ahoga el mar y no quien te empuja atado al agua; falla quien tropieza y no quien pone la zancadilla.

Como están las cosas: cuatro o cinco yuquitas flacas, más lo mismo de boniato cuestan 200 pesos; arroz, chícharos y huevos se han vuelto un almuerzo exótico, de lujo; tantos carros estatales se transforman en particulares al pasar por delante del Amarillo, que en verdad es Azul y al parecer toda esquina que se respete debe amontonar basura.

Estos y otros muchísimos demonios, se pavonean ante y entre nosotros, confabulados para encamarnos el ánimo, el arrojo, la fe; para fatigarnos, desgastarnos en la cotidianidad, enconarnos, nublarlos, enfermarnos y, no lo dude, acelerar la vida, que es acortarla.

La vida es un soplo, replica mi amigo Juan, hagas lo que hagas y vivas como vivas. Solo que te das cuenta cuando miras atrás, cosas de viejo.

Estoy convencido de que la belleza estira la vida, la fealdad la comprime, pero no crea, a veces he pensado que nuestro planeta, a espaldas de los vigilantes astrónomos, aumentó sus velocidades de rotación y traslación, acortándose en consecuencia la duración de los días y los años. Es un disparate de ideas, ya lo sé, pero la rapidez del tiempo parece disparar mis ideas disparatadas.

Es más, estoy por renegar de la Física, según la cual la campeona absoluta de velocidad en el universo es la luz con el fabuloso registro de ¡trescientos mil kilómetros por segundo! Y existen otros muchos excesos en este mundo; se me ocurre pensar en las ondas cerebrales: usted ve y oye el tamaño y el precio de un mantecadito callejero y al instante, en un abrir y cerrar de ojos, su cerebro se vuelve una mueca que trasmite, digamos hipersónicamente, al resto del cuerpo e ipsofacto: ¡Noo!

Sí, pero no; nada es más rápido que... una semana. Señores, ayer fue domingo ¡y hoy es domingo otra vez! Pareciera que Pasaje a lo desconocido o Palmas y Cañas fuesen programas diarios de la TV; que un año tuviera 50 días o el semanario **Sierra Maestra** recobrase su salida diaria original.

Las semanas se empujan unas a otras, las de atrás a las anteriores para ocupar su sitio, como en el molote delante del mostrador cuando se ha retrasado la venta del pan. Así, las semanas apretujan el tiempo, que de pronto son años, y se va la vida.

-No cojas más lucha con la edad -interrumpe Juan cuando tengas la mía dirás: a los sesenta yo era un niño ¡vive y olvídate!

Vivir parece ser el único antídoto o consuelo frente al soplo que es nuestra presencia terrenal. Sí, vivir, algo más

Exceso de velocidad

que comer y respirar, aunque lo condicionen. Vivir es crear, que supone cambios y movimiento; dejar una marca duradera, útil y hermosa como un hijo bueno. (José Manuel, el mío, ama la lectura y la agricultura; es inteligente, trabajador y estudioso, sacrificado y estoico, dispuesto y rebelde ¿puedo pedir más?). Vivir es grabar una huella de alegría y admiración, y eso me hace pensar que no se muere al final, que se vive allí...

He sabido hace poco de mis profesores universitarios Fonseca y Cardoso, humildes y doctos, bien doctos, en Comunicación y Periodismo. Eran entonces unos mozos y hoy sus ancianas voces me conmovieron hasta la alegría y la admiración. Siguen activos lo que, junto a su historial pedagógico y científico, los vuelven venerables ante las decenas y decenas de profesionales que son la estela del raudo andar de mis maestros por la Tierra. ¡Cuánta vida preciosa, cuántas generaciones...!

En la celebración por sus 100 años, Sindo Garay se burló: ¡Qué corta es la vida!, dijo. Vivió momentos de mucha hambre y pobreza, y hasta durmió dentro de la caja de un piano, pero “así estoy más cerca de la música” y sonreía. Dejó más de trescientas composiciones no pocas clásicas como él. Murió a los 101 años y cuando sus ojos se cerraron también parecía que iba muriendo la tarde. Detrás de Sindo venía, respetuosa e irreverente, o sea, revolucionaria, la Nueva Trova cubana.

La vida, decía Martí, es como el pan, que sabe bien al paladar, pero se hace con levadura agria. La vida es inolvidable, me parece a mí, cuando se deja algo bueno. Aunque es muy rápida, demasiado para mi gusto, no queda otra que subir a ella, alegres pese a toda inclemencia, y volar. Que tengas buen viaje.



angela.santiesteban@nauta.cu

Irrespeto registrado

Mari Luz Despaigne Larduet, vive en Calle 12 #108, entre /9 y 11, reparto Mariana de la Torre y manifiesta: “Soy la madre de la Dra Noaris Caballero Despaigne, quien formuló una queja el 26/03/2023, sobre la demora en la actualización de la Propiedad en Planificación Física Municipal y del Distrito #3, la que había entregado en el 2020.

“Gracias a esa queja la llaman el 13/06/2023 del Bufete Colectivo #4 para informarle que ya estaba lista su Propiedad, teniendo que pagar \$50.00.

“Mi hija en este momento está por un contrato de trabajo fuera del país y me dejó encargada para que

hiciera la inscripción en el Registro de la Propiedad, pero desafortunadamente tuve un accidente de tránsito.

“El 8/04/2024, aún con dolor en el pie, fui a inscribirla, allí me atendió la licenciada Maritza, cuando revisa el trabajo realizado por Planificación Física -mi hija pagó \$400.00 de abogado en el Bufete antes mencionado y \$50.00 más por la actualización-me informa que es un trabajo mal hecho.

“La compañera les envía una nota en la que indicaba los errores que debían subsanar: En la Resolución falta la distribución de los locales; los linderos están mal

-frente, derecha, e izquierda- la casa tiene los mismos linderos por todas partes.

“Además, aparecen otros errores que no existían en la Propiedad anterior. Ese trabajo de 2023 fue supervisado por la licenciada Yanelis Robert de Planificación Física del Distrito 3, la que alegó que el licenciado que realizó el plano anterior, por el cual también se pagó lo había hecho mal.

“Entonces aquí mis interrogantes: ¿cuánto debe pagar mi hija ahora para subsanar esos errores, hay que esperar ahora tres años más para que resuelvan el problema creado por ellos?”

Freddy Rodríguez: el hombre que se enamoró del vuelo

Ander Tamayo Mengana, Elisabet Labrada Machado, José Ruiz Tamayo y Maickol Vidanger Ramírez
(Estudiantes de Periodismo)

“Desde que tengo uso de razón me gustan las aves, me enamoré del mundo de la investigación a través de estas, de hecho, uno de los sueños recurrentes que tengo es volar”; explicó con ilusión el Doctor en Ciencias Freddy Rodríguez Santana, al destacar que este fue uno de los motivos que lo llevaron a incursionar de lleno en las ciencias biológicas.

Rodríguez Santana, quien es especialista del Grupo de Ornitología del Centro Oriental de Ecosistemas y Biodiversidad (Bioeco) comentó que toda su vida no ha sido dedicada de lleno a la ornitofauna; pero que las aves son el puerto seguro al que siempre vuelve, luego de un despunte en su carrera.

Una de las labores principales del grupo de ornitología es el Anillamiento Científico de Aves. El Doctor Freddy define esta acción como una herramienta muy útil para el estudio de las poblaciones de las aves: “cuando se tiene un ave en la mano se accede a un sinfín de información que de otra forma sería imposible”, explicó.

Anillar para los especialistas en aves, es parte del ABC y la génesis de la Estación de Anillamiento Científico de Aves Juan Cristóbal Gundlach, oficina encargada del control de dicha labor, única en el país que desde su apertura anilla ininterrumpidamente durante una semana cada mes del año.

Puntualizó el ornitólogo que la autenticidad es importante para facilitar el estudio de las aves en Cuba, por lo que se aseguró de buscar alternativas para lograr anillos auténticos con el sello Bioeco.

“Aún no contamos con un anillo que nos identifique como país, y me da pena admitirlo, visto el desarrollo biotecnológico que existe en el resto del mundo”, expresó el reconocido biólogo.

Desde otra arista científica, el monitoreo de la migración de las aves rapaces por Cuba como labor del grupo es algo más que un proyecto, es un sueño hecho realidad, a decir de Freddy. Todo este trabajo se hace durante la etapa migratoria



Foto: Cortesía entrevistado

entre los meses de agosto y octubre en Caleta “Río de Águilas”, ubicado en Maisí, Guantánamo.

Rodríguez Santana es también quien representa al Corredor Biológico en el Caribe (CBC) en Cuba. “El CBC en primera instancia fue una iniciativa de República Dominicana, Haití y nuestro país, que consistió en crear una plataforma para la concertación de actividades dedicadas a

la conservación de la naturaleza, a disminuir la presión sobre los recursos naturales y a ofrecerles a estos países alternativas de vida, de forma natural y no necesariamente tecnológica.

“Los objetivos de este proyecto van dirigidos a la investigación, educación ambiental, conservación de los recursos naturales, ocuparse del hombre en primera instancia, la importancia de la biodiversidad, y otros”, agregó.

En la iniciativa CBC Cuba tiene un papel de relevancia: “como proyecto, siempre ha dependido mucho de lo que podemos aportar, de la impronta cubana desde el punto de vista humano, porque tenemos muchos especialistas con muy buena preparación, que de alguna manera ayudan a cerrar la brecha de pocos profesionales preparados que hay en el Caribe insular”, acotó el representante.

Este 2024 va dirigido a fortalecer las labores científicas que desempeña el Grupo de Ornitología y el propio CBC. En este sentido comentó que entre las acciones de los proyectos que se han llevado a cabo para este año está la instalación en el Instituto de Meteorología de la primera Torre de Telemetría Motus en el contexto del CBC, en función de recepcionar señales de radio de especies migratorias que vienen con transmisor, método para construir su mapa migratorio.

A corto plazo se desarrollará una labor investigativa en el periodo de reproducción de las cotorras en las zonas arboladas de la ciudad de Santiago de Cuba. Se capacitó profesionalmente con anterioridad al especialista encargado del objetivo científico y se va a trabajar en el proceso de la comunicación vía redes sociales con una campaña como parte de la lucha contra el cautiverio de las aves silvestres. Es Freddy, uno de los rostros visibles del Grupo de Ornitología de Bioeco, instituciones de gran valía para Cuba y el mundo, que dejan huellas imborrables en la conservación del medioambiente y sus ecosistemas

Más espacios de superación para los educadores santiagueros

Texto y Foto: Yuzdanis Vicet Gómez

Durante los últimos meses se repite la presencia en Santiago de Cuba del Presidente General del Centro Latinoamericano de Estudios en Epistemología Pedagógica, Paulo Freire (Cespe), el Dr.Cs. Carlos Viltre Calderón, quien en estrecho vínculo con la filial provincial de la Asociación de Pedagogos de Cuba, trabaja por generar espacios de superación para los educadores.

Gentilmente el Pedagogo e Investigador concedió una entrevista a **Sierra Maestra**, e hizo referencia a lo logrado en el territorio y a las principales proyecciones de trabajo.

¿Dr. qué es Cespe y cómo contribuye a la pedagogía santiaguera?

“Es una Red Académica Internacional compuesta por 28 países y que ha tenido el beneplácito de llegar hasta aquí hace un año con la firma de un memorándum de entendimiento con la Asociación de Pedagogos de Cuba (APC) en el territorio. Esto ha permitido generar importantes espacios de superación para los docentes no solo de la Universidad de Oriente sino de la Universidad Médica y de todos los niveles educativos”.

¿Cómo esta red académica enfoca la pedagogía contemporánea?

“Cespe tiene una visión de educación crítica y transformadora que dota a los docentes de herramientas que le permitan flotar sobre su tiempo, por eso entre nuestros objetivos está el aporte de métodos didácticos a la pedagogía y a la metodología, para transformar la práctica educativa al interior y al exterior del aula.

“Hoy a nivel latinoamericano y territorial hay un conjunto de transformaciones, en el caso de Cuba y Santiago como parte del país, estamos en el Tercer Perfeccionamiento Educativo, se trata de impulsar con mayor capacidad de ciencia todo lo que hace el maestro en el aula, y ¿cómo hacerlo si no tienen las herramientas adecuadas?, por ejemplo hoy se habla de inteligencia artificial, de neuroeducación; sin embargo, estos no son contenidos curriculares en la formación docente”.

¿Pretende Cespe junto a la APC, transformar esa realidad?

“Bueno, el centro ha traído varios de esos elementos para incorporarlos a la práctica educativa y hemos obtenido muy buenos resultados, por ejemplo, que con acompañamiento del centro se cree un nuevo espacio de publicación como es la Revista Electrónica de Perfeccionamiento Educativo (REPE) para la Asociación de Pedagogos, pero que va a satisfacer una necesidad de todos los docentes del territorio porque un requisito en la categorización de los maestros es la publicación, ahí la red académica pudo aportar.

“El Dr. Guillermo Calixto González Labrada, Premio Nacional de Pedagogía en una conferencia tuvo la posibilidad de hablar de didáctica combinativa, de cómo transformar la práctica de la clase dentro del aula; además, estamos en la búsqueda no solamente de espacios presenciales sino virtuales como parte de una modalidad híbrida, lo que permite que más de 300 docentes del territorio reciban capacitación y superación en nuestros cursos internacionales”.

Desde el punto de vista institucional ¿Cómo se relaciona Cespe en la provincia?

“Hemos tenido un primer acercamiento con la Dirección General de Educación y la intención es que podamos firmar un memorándum de entendimiento con vistas a impulsar la superación, pero también aportando la visión de algunas herramientas, que desde la práctica directiva y pedagógica puedan apoyar al proceso de perfeccionamiento educativo”.

“En la Universidad de Oriente hemos intercambiado con colegas que quieren implicarse en el programa de formación postdoctoral de Cespe, también con maestrantes y estudiantes de pregrado que tendrán la posibilidad de acceder a nuestro sistema de publicaciones, porque la publicación es un indicador que se mide, no solamente para la maestría y el doctorado, sino que los estudiantes pueden egresar de sus carreras con la presentación de un artículo científico”.

¿La Red Académica Internacional se limita a la educación y la pedagogía?

“No, porque aquí firmamos un convenio de colaboración con la Delegación del Ministerio de Turismo con vistas a una dinámica de crecimiento, sobre todo para la escuela de capacitación; también conversamos con colegas de la Delegación del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente para proponer un proyecto que puede ser de mucho impacto no solamente para el territorio sino de alcance nacional”.

Durante esta entrevista conocimos que Cuba es el país con más asociados a la red académica del Centro Latinoamericano de Estudios en Epistemología Pedagógica, y que en Santiago de Cuba las perspectivas de crecimiento generarán espacios para que cada vez haya más ciencia en las prácticas educativas a todos los niveles.



Para que nadie quede desamparado

Luis Alberto Portuondo Ortega y Yaimí Hernández Martínez, Cristhian Sardiña Blanco y Roberto Peña Álvarez
(Estudiantes de Periodismo)

Estar en situación de vulnerabilidad, término muy en boga en los últimos tiempos, resulta polisémico y también polémico, en tanto puede ser asumido desde las individualidades o por criterios estrictamente institucionales, ya que, desde lo legislado, existe un concepto, que en la praxis suele ser a veces dogmático, a veces flexible.

De acuerdo con datos oficiales, en la provincia se ajustan a dicha condición 37 906 personas, 21 737 núcleos familiares y 99 comunidades. Un dato que puede ser superior, en el caso de las personas y familias, las condiciones económico-concretas del país, el saldo negativo de la inflación, los precios y las tarifas, y el cierto grado de subjetividad que incide en los procedimientos para valorar, cada caso, por parte de los trabajadores sociales y las comisiones creadas al efecto.

En nuestro “Estado socialista de derecho y justicia social”, se garantiza la protección “a las personas sin recursos ni amparo, no aptas para trabajar, que carezcan de familiares en condiciones de prestarles ayuda; y a las familias que, debido a la insuficiencia de los ingresos que perciben, así lo requieran, de conformidad con la Ley”, tal y como lo establece la Constitución de la República en su artículo 70.

En ese sentido, y según Yiseilis Ferrer Nariño, subdirectora de Prevención, Asistencia y Trabajo Social en la Dirección Provincial del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), “son situaciones por las que se transitan y no son, necesariamente, permanentes”.

Del trabajo social y sus múltiples aristas

A Liettel Sola Benavides, le apasiona el trabajo social, “me gradué hace 20 años en ese altruista programa creado por el Comandante en Jefe; actualmente coordino el Grupo de Prevención del Consejo Popular Heredia del municipio cabecera”.

Satisfizo constatar cómo Sandra Charón López, madre de tres hijos y con uno en situación de discapacidad, recibió, sin costo alguno, colchones, sábanas, toallas, “y cuanto módulo alimenticio se distribuye; ya estudio en la Facultad Obrero-Campesina y trabajo como asistente de un anciano que vive frente a mi casa, me siento útil, atendida y cooperando con otros”.



La atención a los adultos mayores que residen en el Hogar de Ancianos América Labadi, en el municipio cabecera, no es exclusiva del Ministerio de Salud Pública



En el consejo popular de Altamira, en Santiago de Cuba, le han entregado colchones y avituallamiento a personas y familias vulnerables

De igual modo, Oshin Fong Ramos, madre de tres pequeños, recibe asistencia monetaria e ingresó a la carrera de Enfermería, “poco a poco voy saliendo de la llamada vulnerabilidad, gracias a la ayuda de los trabajadores sociales y con mi esfuerzo”.

Son más de 11 000 las féminas que en la provincia tienen tres o más hijos menores de edad, la mayoría con necesidades de vivienda y financieras. Para estos, y el resto de los casos, “el trabajador social evalúa el núcleo, determina si hay bajos ingresos, alguien apto para trabajar; que hayan o no personas obligadas por la Ley a prestar atención a ese familiar (hijos, padres o convivientes), que tienen que asumir el complemento que necesita la persona, aunque se disponga la ayuda asistencial”, afirmó Ferrer Nariño.

En la red de centros del Sistema de Atención a la Familia (SAF), 2 056 desayunan, almuerzan y cenan. En Songo-La Maya, por ejemplo, suman 264 los asistenciados, “se confecciona un menú, cuyo precio no puede exceder los 13 pesos, a razón de 26 diarios”, detalló Madeleine Montes de Oca, especialista principal de Servicios Gastronómicos de la Empresa Municipal de Comercio y Gastronomía.

En el SAF El Platanal, al filo del mediodía, todo está dispuesto, prima la limpieza y el buen gusto, las mesas con sus manteles y una sencilla decoración lo convierten en un lugar acogedor para degustar los alimentos. Mariela Borruec Areas, administradora, aseguró que a los 53 beneficiados “no les falta el plato fuerte, trabajamos con extensores y subproducto de carne, vegetales y hortalizas; como norma se les ofertan cinco platos”.

Sierra Maestra verificó que el menú contenía potaje de chícharos, arroz blanco, sopa, quimbombó y ensalada.

A su vez, una abuelita, pidió “que se le facilite a esa unidad un fogón de gas porque los cocineros sufren mucho con el humo que despiende la leña, en ocasiones verde y mojada, que atenta no solo contra la salud de los trabajadores, sino de los comensales”, y Bernardo Soler León expuso que “hay un turno que elabora mejor los alimentos”, reclamando a la administración estar pendiente de esa situación, al tiempo que “debe garantizar las viandas”.

El Gobierno Provincial del Poder Popular, informó que se persigue el mejoramiento de las condiciones de vida en los 13 hogares de

ancianos y las 21 casas de abuelos existentes en la demarcación. Dentro de estas últimas se destaca la ‘Isabel Rielo’, en el municipio de San Luis, cuya infraestructura fue totalmente rehabilitada tras las acciones constructivas y adquisición de mobiliario ejecutadas por el Ministerio de Salud Pública.

Sustanciales y periódicas donaciones de frutas, hortalizas, viandas, cármicos, leche y miel realizan desde el sector cooperativo-campesino y del Programa de la Agricultura urbana, Suburbana y Familiar a hogares maternos, de ancianos, círculos infantiles y hogares para menores sin amparo familiar.

Los campesinos Oscar Serrano Delgado y Lilian Serrano Silveira -padre e hija-, se han convertido en los padrinos del Hogar de Ancianos Mariana Grajales, ubicado en la sanluisera comunidad de Chile. Ellos, asociados a la Cooperativa de Créditos y Servicios Antonio Guiteras, entregan leche de vaca, viandas y hasta “los puercos para las festividades, porque ningún aporte es pequeño para estos abuelitos”, afirmó la productora.

Un concepto, muchas interpretaciones

Lissette Castellanos Jiménez -jubilada y con dos mastectomías-, siempre acompañada por su esposo Eduardo Hechavarría Nieto, acude cada tres meses “a las consultas en el Hospital Oncológico y siempre en la terminal de ómnibus están reservados los tráficos para mí, pero no para él; tristemente no todo el mundo es consciente, incluso en la bodega y la carnicería tengo que hacer las colas. Ambos tenemos chequeras -de 1 525 pesos-, nuestros hijos siempre están atentos, pero la vida se les multiplica por tres: nosotros, sus hijos y ellos mismos”.

Según la funcionaria del MTSS, “en una familia integrada por dos adultos mayores sin descendencia o familia, y una sola pensión, el Estado tiene que asistir. Pero con quienes la tengan y que están en edad laboral, los hijos o familiares tienen que hacerse cargo”.

De manera general, acentuó, resulta imprescindible “evaluar los ingresos de los convivientes y de haber uno apto para el trabajo se le propicia una oportunidad de empleo; aplicando siempre el concepto de subsidiar personas y no recursos”.

La protección de la familia vulnerable es integral y multifactorial, el Ministerio de Comercio Interior ha dispuesto que se entreguen módulos y productos alimenticios; el Gobierno Provincial ha

instituido la atención prioritaria a los niños con cáncer y los gobiernos municipales han encauzado sus estrategias.

El desempeño de las asociaciones Cubana de Personas con Discapacidad Físico-Motora (Aclifim), que aquí tiene alrededor de 7 400 miembros, la Nacional de Sordos de Cuba (Ansoc), del Ciego (Anci) y la Cubana de Personas en Situación de Discapacidad Intelectual (ACPD) -un sueño hecho realidad hace poco-, es notorio, no solo porque representan a dichas personas, sino por los entrañables lazos que establecen.

Asimismo es apremiante la atención a los trabajadores de Azcuba y del sistema de la Agricultura con viviendas en el campo para incentivar la producción de alimentos. Todavía restan siete mil derrumbes totales provocados por el huracán Sandy en 2012 y en la provincia, de acuerdo con datos oficiales, hay que construir y reponer más de 59 mil viviendas en una década.

Aunque escasean los recursos materiales, económicos y financieros, en 99 comunidades de la provincia se ejecutan importantes transformaciones. En los bateyes azucareros de Dos Ríos (Palma Soriano) y Paquito Rosales (San Luis) han sido significativas las acciones. El ‘Paquito Rosales’ luce, como nuevas, su escuela primaria Luis Carrión, el Consultorio del Médico y la Enfermera de la Familia # 16, el salón estomatológico, la Farmacia, así como la casita y el parque infantil, la plaza del poblado y una decena de viviendas y el edificio multifamiliar totalmente remozado.

En el municipio de Contramaestre, alrededor de 26 millones de pesos fueron destinados a barrios de este tipo, rehabilitándose espacios públicos, bodegas, seis escuelas, consultorios, y creadas dos casitas infantiles a partir de la producción local de materiales de la construcción, en la que resaltan los más de cuatro millones de ladrillos de barro. El principio fidelista de “ser tratado y tratar a los demás como seres humanos”, ha de regir la implementación de los programas sociales de la Revolución -que siempre enfatiza en no dejar a nadie desamparado-. La atención a personas, familias y comunidades en situación de vulnerabilidad, que se complejiza al son del recrudescimiento del bloqueo y las consecuencias de la crisis post-pandémica, constituye una prioridad que se concreta en las circunscripciones, consejos populares y municipios.



En la zona montañosa de Bucuey de Almeida, en San Luis, los trabajadores sociales realizan su labor de identificar y atender a los más necesitados



M.Sc. MIGUEL A. GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es



Sábado, 13 de abril de 2024

CULTURALES

Año 66 de la Revolución



El Dr. C. Julio Moracén Naranjo, ofreció un taller sobre el...

PATRIMONIO AFRICANO Y AFROAMERICANO

ROCÍO PERERA RODRÍGUEZ
(Estudiante de Periodismo)

La edición 22 de la Conferencia Internacional de Cultura Africana y Afroamericana está en marcha en Santiago de Cuba con las acreditaciones desde el pasado 11 de abril.

El evento, consagrado al patrimonio cultural inmaterial de África, Latinoamérica y el Caribe, se extenderá hasta el 16 de abril, explicó la M.Sc. Zoe Cremé, directora del Centro Cultural Africano Fernando Ortiz (Ccafo), institución que auspicia el encuentro.

La inauguración de la Conferencia estaba señalada para ayer viernes al final de la tarde, en el patio del Ccafo, incluidos el homenaje en su cumpleaños 80, a la Dra. C. Olga Portuondo Zúñiga, Historiadora de la Ciudad; las palabras de bienvenida de la M.Sc. Zoe Cremé, y la actuación de Obini Irawo y José A. Garzón.

Con la participación de representantes del Cuerpo Diplomático Africano, e investigadores africanos, de Estados Unidos y de varias provincias cubanas, hoy sábado 13 de abril, la reunión tendrá dos momentos especiales: La sesión de la mañana, en la Plaza de la Revolución Mayor General Antonio Maceo Grajales, con una ofrenda floral al Titán de Bronce, y en el Salón de los Vitrales, el panel de Embajadores africanos

acreditados en Cuba, con la moderadora, la Dra. C. Yohandra Semanat Ortiz, vice Rectora de la Universidad de Oriente, el debate, y la actuación del cuarteto Arko. Por la tarde, en el Ccafo, en la avenida Manduley, en Vista Alegre será la conferencia inaugural acerca del patrimonio cultural, por el arquitecto Omar López Rodríguez, Conservador de la Ciudad, y la Dra. C. Yaumara López Segreña.

Luego continuarán las comisiones: Género, raza e identidad; Historia y etnología; Literatura y lingüística, y Medicina.

Mañana domingo, sesionarán las mismas comisiones en el Ccafo y se sanarán la conferencia sobre las fiestas de San Pancho, a cargo de la Dra. C. Vanessa Aguilar Moreno, Embajadora de Cultura y Paz para la diáspora africana de Latinoamérica y el Caribe, y el audiovisual sobre nexos culturales e intelectuales por africanos americanos y afrocaribinos, por las Dra. C. Pamela Uchenna y Wen Xiong.

Completa el programa del domingo, el taller ritmo ancestral, con el moderador el Dr. C. Julio Moracén Naranjo, profesor universitario en Brasil, quien además, acaba de impartir en Santiago de Cuba, un curso sobre patrimonio cultural inmaterial africano.

EL "MATAMOROSON"

ERICK VAILLANT VAILLANT (Estudiante de Periodismo)

Luego del exitoso reinicio en 2023 por el empeño de la Uneac, la Empresa de la Música y Los Espectáculos y la Dirección Provincial de Cultura, ahora del 8 al 11 de mayo Santiago de Cuba celebrará el Festival MatamoroSon.

"Les daremos toda la significación que merecen el género y la figura de Don Miguel Matamoros en su cumpleaños 130", dijeron los organizadores.

El evento teórico del festejo estará dedicado a la vida y obra del compositor Rodolfo Vaillant, al 35. aniversario del Instituto Cubano de la Música y a los 60 años de la Egrem.

El escenario principal del "MatamoroSon" será el Paseo Martí y San Pedro. Otros espacios: la calle Heredia y el patio de la biblioteca Elvira Cape.

Luego de casi una década de "impás" volvió el Festival en 2023, el 8 de mayo, Día del Son Cubano y aniversario de los natalicios de Miguel Matamoros (1894) y Miguelito Cuní (1917).

EN LA MIRA... TALLER DEL CARNAVAL

CINTIA BEATRIZ CABRERA WONG
(Estudiante de Periodismo)

Con el objetivo de homenajear comparsas y personalidades, el Museo del Carnaval en Santiago de Cuba, realizará la edición 28 del Taller del Carnaval Santiaguero, el 26 de abril, a las 9:00 a.m. en su sede de Heredia, entre Carnicería y Calvario.

El Taller estará dedicado a revitalizar las fiestas populares, mediante el intercambio de experiencias y de las expresiones de la cultura popular tradicional.

Los organizadores señalaron que la convocatoria está dirigida a hacedores, antropólogos, historiadores, investigadores y

profesionales del arte y la cultura en general, y aquellas personas interesadas.

Las temáticas por tratar son: instrumentos musicales de las agrupaciones del carnaval; comidas típicas, bebidas, bailes tradicionales, música, teatro de relaciones; también, el carnaval en las luchas de liberación nacional; creación literaria vinculada al carnaval; anécdotas y testimonios sobre el carnaval; agrupaciones tradicionales; personalidades afines a esta fiesta; el carnaval visto por los artistas de la plástica, y el carnaval infantil.

Para detalles sobre las ponencias u otra información al respecto, los interesados pueden llamar al 2262 6955.

DAFNE GIL VÁZQUEZ
(Estudiante de Periodismo)

JUNTO A LOS LIBROS

Con abril llegan nuevas oportunidades de actividades literarias como la de hoy, a las 10:00 a.m., en el Sábado del Libro, en la "Amado Ramón Sánchez", en la calle Enramadas, cuando Manuel Gómez Morales reflexione sobre "Viaje al interior de una gota de sangre", primer libro sobre una pentalogía dedicada a la violencia en Colombia, de Daniel Ferreira, premio Clarín 2014.

También en la "Amado Ramón..." y a la misma hora, el 20 de abril se realizará la

presentación por Oscar Cruz, de "El subterráneo", premio Calendario, Editora Abril, de Juan Edilberto Sosa, y el 27, León Estrada hablará sobre "En boca de otros", de Ediciones Matanzas, compilación de Cira Romero sobre la obra de Antón Arrufat.

Para el 24 de abril, en la librería José A. Echeverría, a las 4:00 p.m. está señalado el taller Amistades peligrosas, a cargo de Rodolfo Tamayo, y el 20 de abril, a las 3:00 p.m. en la librería Teresa Melo, tendrá lugar la peña Voces del alma,

coordinada por Erika Castellanos; el 24 de abril será la peña Página 4, en la Facultad No. 1 de la Universidad de Ciencias Médicas, a las 3:00 p.m. a cargo de Oscar Cruz.

"Quinta dimensión" es la peña que conducirá María de Jesús Chávez Vilorio en la "Amado Ramón", este 26 de abril a las 4:00 p.m., y el 27, en Cayo Granma, a las 10:00 a.m. Erika Castellanos se encargará de la peña Con filtro. Lecturas en callejones.

KARACHI... SIEMPRE LA ORQUESTA DEL PUEBLO

Esta sala es singular: no hay objetos ni adornos suntuosos; sin embargo, a la vista de todos y en sus cuatro paredes, se muestra "un tesoro", entre pergaminos y trofeos, devenido crédito del porqué a Karachi la califican como "La orquesta del pueblo".

Conozco al grupo prácticamente desde sus primeros acordes, coros, introducción de los trombones, voces líderes, los mentores Sagarra, Busqueta, Moya, Fico, Fernando... Con muchísimo esfuerzo, tenacidad, profesionalidad y consagración han labrado el camino hacia el éxito; hoy, sin duda, son insuperables en responder positivamente cualquier llamado de autoridades, instituciones y organizaciones de masas para amenizar fiestas en cualquier sitio de Cuba. Ahí está el secreto de su enorme popularidad.

Pero Karachi, cosa rara por cierto, hace varias semanas no aparece en los escenarios y para despejar la incógnita estamos en la mencionada "sala singular", en diálogo abierto y sincero con Fernando Álvarez Caula, o mejor: Fernando Karachi, el director de la orquesta:

"En verdad, desde hace mes y medio en mis teléfonos y en las redes se repite una pregunta ¿qué sucede con Karachi? Sencillo: dos de los cantantes que tenía en mi proyecto: Chocolate y Guarapo, decidieron hacer un dúo y separarse de la orquesta. Llevaban trabajando en mi agrupación varios años y he tenido que ser muy cuidadoso y paciente en la nueva selección, porque lo que Karachi ha conseguido junto al pueblo a lo largo de 48 años, no puede descuidarse y tiene que ser respetado. De modo que tal como hice cuando debimos

enfrentar el muy doloroso y repentino fallecimiento del estelar cantante Dagoberto Planos, ahora me he dedicado a buscar vocalistas que puedan satisfacer las expectativas nuestras y sobre todo, las de nuestros seguidores".

¿Y entonces?

"Bueno, al casting se han presentado más de 20



aspirantes de la ciudad de Santiago de Cuba, de los municipios santiagueros y hasta de otras provincias lejanas".

Una labor compleja para Karachi...

"En estas circunstancias he sentido la ayuda de mucha gente y tengo que agradecer infinitamente, el apoyo de personalidades como Cándido Fabrè, Juan Carlos Aliaga, estelar comediante guantanamero; Alcides Vinent Calderín, director de la radio en Guantánamo; Rosa María Prades Bell y Yoel del Río, ambos directivos de la entidad de la música en Santiago... y muchos

más. Todos... una lista de personas bien larga, se han preocupado por recomendar talento joven de gran calidad y nos han ayudado a hacer el casting".

El público cubano quiere ver y bailar con Karachi

"Por estos momentos pasan todas las agrupaciones musicales en el mundo. Nosotros, por respeto al público principalmente, vamos con calma. La orquesta sigue unida, ahí está la foto; ensayando, 'engrasando el mecanismo'. Ya hemos seleccionado a cinco aspirantes de enormes posibilidades vocales.

"En breve Karachi estará de nuevo en las pistas, aunque te adelanto: no hemos cerrado la búsqueda de cantores; conocemos que el talento está ahí en el mismo pueblo que nos anima y apoya, y los interesados pueden llamar a estos teléfonos: 5238 7992/ 5412 5731/ 2262 6197/ siempre habrá un espacio en la orquesta".



Alba estará en París 2024

Los Juegos Olímpicos de París 2024 figuran en la agenda del santiaguero Rafael Alba (+80 kg), quien consiguió su boleto este miércoles, durante el Campeonato Panamericano Clasificatorio de Taekwondo, efectuado en República Dominicana.

Alba, medallista de bronce en Tokio 2020, volverá a competir bajo los cinco aros gracias a su victoria (2-0) sobre Marc-André Bergeron, de Canadá; antes había dominado al trinitario Dan Dasent-Thomson, lo cual le permitió incluirse en la ronda de semifinales.

La próxima cita estival será la tercera para el indómito, dueño de dos coronas mundiales. Esa lid ofrecerá una oportunidad para seguir exhibiendo su calidad, tras haberse perdido los XIX Juegos Panamericanos de Santiago de Chile 2023 producto a una lesión y tenido que abandonar el Grand Prix Series II París 2023, por el mismo motivo.

La cuota olímpica que alcanzó fue la segunda para la representación cubana, la primera quedó en manos de Arlettys de la Caridad Acosta (+67 kg), quien se convirtió en doble monarca centro caribeña en San Salvador 2023 y obtuvo el bronce en el certamen panamericano, celebrado en tierras chilenas.

El éxito le llegó ante la dominicana Katherine Rodríguez, luego de haber superado a Maelyn Emil y Crystal Fradl



Cuba consiguió dos cuotas olímpicas
Foto: Tomada de Radio Habana Cuba



Foto: Unión Panamericana de Taekwondo

Weekes, de Aruba y Puerto Rico respectivamente. Distinta fue la fortuna de sus coterráneos Marlyn Pérez (49 kg) y Kelvin Calderón (80 kg), pues ninguno pudo acceder al codiciado premio.

El Campeonato Clasificatorio Panamericano de Taekwondo 2024 se desarrolló en el Pabellón de Voleibol del Centro Olímpico Juan Pablo Duarte, allí se otorgaron boletos a los finalistas en cada división: ocho para los hombres e igual número para las damas.

Además de las lides continentales, los atletas tuvieron la posibilidad de inscribirse en París 2024 a través de la Serie de Campeones Grand Slam WT y del Ranking Olímpico WT, publicado el pasado 6 de enero. De acuerdo con el sitio web de los Juegos Olímpicos, se entregaron cuatro plazas por sexo en el primer caso y 20 para cada uno, mediante el escalafón.

Todavía queda entregar las cuatro cuotas de la Universalidad, misma cifra que recibe Francia, en calidad de país anfitrión (dos por sexo). En definitiva, 128 taekwondistas estarán convocados al magno evento deportivo, 64 hombres y 64 mujeres.

Otra vez en el podio

***Santiago de Cuba logró la medalla de plata en el Hockey sobre césped masculino, luego del bronce en la lid femenina**

Tal y como aconteció el año pasado, los equipos de Santiago de Cuba y Ciego de Ávila animaron la final del Campeonato Nacional de Hockey sobre césped, rama masculina, y la corona permaneció en poder de los avileños (2-1).

Carlos Manuel Consuegra se convirtió en el héroe local, pues consiguió los dos tantos en la cancha sintética avileña, que subieron al marcador en los minutos 35 y 39, según la Agencia Cubana de Noticias. Marlon Sánchez despuntó con un gol esperanzador para los Gladiadores del Oriente, aunque el tiempo ya les jugaba en contra.

Fue la decimosexta vez que la representación de la tierra de la piña llegaba a lo más alto del podio, es la única que ha podido hacerlo en los últimos ocho años. Ciertamente, hablamos de una escuadra de respeto, aun así, el conjunto indómito accedió a la segunda final en su historia y estuvo cerca de dar la campanada.

Al igual que los monarcas, la escuadra que dirigen José Ángel Gallo y Marco Martínez terminó invicta en la etapa clasificatoria, con éxitos sobre Camagüey (5-0), La Habana (3-1), Villa Clara (2-1) y un único empate, precisamente ante Ciego de Ávila (0-0). Incluso, reportaron un mejor balance goleador, al ser el plantel que menos anotaciones recibió.

“Hay que destacar a los seis atletas del equipo nacional que tenemos porque son su motor impulsor, conjuntamente con los entrenadores”, expresó Mailovis Gómez Gutiérrez, metodóloga provincial de este deporte. Igualmente, se refirió al excelente desempeño de Iraidí Oscar Calderín, máximo artillero en la etapa clasificatoria, quien recibió el reconocimiento al jugador más técnico del evento.

Indicó que el Hockey santiaguero ostentaba el segundo

lugar integral en el país y luego de los campeonatos nacionales ese estatus se mantuvo, a pesar de las complejidades que conlleva su preparación en el terreno. “La aspiración para el próximo curso es mejorar el bronce de las mujeres y buscar la corona en el masculino”, dijo.

El equipo de Camagüey escoltó a los finalistas en la recién concluida lid, tras vencer a Villa Clara en el partido por el metal bronceado; esta pugna se dirimió en penales (4-2) ya que se abrazaron a una diana durante el tiempo reglamentario.

Además del santiaguero Calderín, el cuadro de honor estuvo integrado por el camagüeyano Leodisbel Cervantes (jugador más destacado), el tunero Moisés Torres Puig (mejor portero), los anfitriones Carlos Manuel Consuegra (líder goleador), Richard Somonte Salas (combatividad) y Eliberto Sarduy (mejor entrenador).



El evento culminó el pasado martes, en Ciego de Ávila
Foto: Dauli Noriega Barbuena



Movimientos en la tabla

Las Avispas se están acercando a la contienda de la 63 Serie Nacional de Béisbol, luego de ganar la subserie contra los Huracanes de Mayabeque y lograr el segundo éxito ante Cienfuegos, la escuadra santiaguera escaló posiciones en la tabla.

Los dirigidos por Eddy Cajigal respiraron en el estadio Guillermón Moncada; frente a los Elefantes certificaron su duodécima victoria y mantienen la casilla de derrotas en 13, esto los ubica novenos, escoltando a los conjuntos de Matanzas y Artemisa, que llevan una trayectoria idéntica.

Todavía tienen mucho pero mucho por hacer, aunque en este momento la tendencia sea mejor que la de hace algunas semanas. El repunte a la ofensiva es evidente: son séptimos en cuanto al average (.311), quintos en carreras producidas (301) y hay solo tres equipos que superan su porcentaje de embasado (.403).

El rostro del pitcheo indómito es menos halagüeño, es verdad, más si intentamos compararlo con su actuación en la Serie 62. En ese renglón no ha habido grandes transformaciones, basta echar un vistazo a su efectividad (6.73) para convencerse de que el presente de las Avispas pasa por lo que hacen con el madero.

No es que sea un panorama tan distinto al que dibujan sus rivales, en el campeonato se batea para



Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

.300 y los serpentinereros sufren con un promedio de carreras limpias de 5.58. Lo cierto es que el plantel de Ciego de Ávila es el más equilibrado en esos apartados y no sorprende encontrarlo en pleno forcejeo con Pinar del Río (18-7), que lideraba en solitario y vio cómo lo igualaban en la tabla.

Después de imponerse a las Avispas en el estadio Capitán San Luis, los Vegueros apretaron el paso y han perdido únicamente dos duelos de los últimos 10. Hasta el viernes, el pelotón de alante cerraba con el vigente campeón, Las Tunas (13-7), Industriales (16-9), Granma (14-11) y Camagüey (13-12).

Este fin de semana se completarán las subseries en curso y “Santiago” buscará hacer la tarea ante Cienfuegos, no queda de otra si pretende afianzar sus aspiraciones en el escalafón, que, por el momento rozan la línea roja. Una vez solventado este encuentro particular, las Avispas visitarán a Villa Clara en su feudo Augusto César Sandino.



Para el Comandante Guillermo, Santiago es una ciudad de “importantes batallas”

Texto y foto: Luis Alberto Portuondo Ortega

“¡Qué bueno es estar en Santiago!”, ovaciones y aplausos estremecieron hasta los machetes y el Maceo ecuestre de la Plaza de la Revolución de esta ciudad; Guillermo García Frías, el primer campesino que se unió al Ejército Rebelde, abraza la tierra donde protagonizó importantes batallas.

La presentación del libro Las Batallas de Guillermo. Conversaciones con un Comandante de la Revolución Cubana -como la vida del también Héroe de la República de Cuba-, devino en soplo que “inspira, motiva y moviliza”, como sentenció el historiador Frank Josué Solar Cabrales, encargado de hacerla junto al periodista Wilmer Rodríguez Fernández, autor del volumen.

Este viernes fue idóneo para que el Hijo Ilustre de Santiago de Cuba rememorara la crudeza del Batistato, la firmeza de su madre, el desarrollo de la lucha guerrillera y el ejemplo invariable de Fidel; y reflexionara sobre los



retos que impone el contexto actual, ofreciendo atinados consejos para defender “nuestra obra más hermosa” a tono con las enseñanzas del Líder de la Revolución, General de Ejército Raúl Castro Ruz, quien prologó el volumen.

Al legendario guerrillero, le fue entregado un ramo de flores por la miembro del Comité Central del Partido y su Primera Secretaria en la provincia, Beatriz Johnson Urrutia, y el Gobernador en funciones, Manuel Falcón Hernández; y no faltaron las muestras de afecto de los jóvenes y del público que formó parte de este homenaje santiaguero al hombre con el que Raúl comparte “igual sentido de la vida y buena parte de los sueños, alegrías y sabores... unido a una amistad personal y familiar de larga data”.

Rodríguez Fernández, dijo que “más que el lanzamiento de una obra biográfica, es un homenaje a la vida, a la obra y a la lealtad de un hijo de Oriente, que solo aspira a que se le recuerde como un patriota cubano, que todo cuanto hizo, fue luchar por la independencia y la libertad de su pueblo”.

Actualizan sobre situación de la canasta básica

Indira Ferrer Alonso

Son muchas las insatisfacciones que generan las demoras y el fraccionamiento en la distribución y comercialización de la canasta familiar normada; por eso, sobre el tema volvieron este miércoles las máximas autoridades del Partido y el Gobierno en la provincia, en el espacio informativo Santiago Hoy de la televisión local.

El programa mostró opiniones de la población que evidencian insuficiencias en el control de los recursos que se destinan a la población.

Al intervenir, Beatriz Johnson Urrutia, primera secretaria del Partido en Santiago de Cuba, destacó cómo en la provincia marchan aparejados los esfuerzos por suprimir tales deficiencias, y la voluntad de informar a la población a través de los medios públicos y de las redes sociales sobre la situación de los suministros y la venta de los alimentos.

Reconoció la manera en que el Gobierno ha organizado la descarga y distribución de los productos para garantizar que víveres esenciales como el arroz y el azúcar llegaran a la población en el menor tiempo posible, y elogió la respuesta de trabajadores del Puerto Guillermon Moncada, de los almacenes mayoristas, de los transportistas del territorio, y de personal del Inder, Cultura, Educación y otros sectores que han apoyado este proceso.

¿Qué situación presenta la canasta familiar normada?

Juan Carlos Rosell Zarrabeitia, informó que, además de garantizarse el arroz de este mes y el kilogramo adicional de los grupos etarios (de 0 a 14 años y mayores de 60) de marzo y abril, se suministrará un kilogramo de arroz gratis a todos los consumidores.

Remarcó que a partir de la exigencia de la Primera Secretaria del Partido y de Manuel Falcón Hernández, Gobernador en funciones, se trabaja para acortar los plazos en el abastecimiento a las bodegas, y en especial a las enclavadas en zonas de difícil acceso. Con ese propósito se encadenan las operaciones del Puerto, los almacenes y las unidades de Comercio en jornadas diarias de 24 horas.

Aunque persisten dificultades organizativas que propician indisciplinas y hechos delictivos, se incrementa la exigencia en pos de un mayor control de los recursos y del enfrentamiento a quienes cometen irregularidades.

Sobre el azúcar, Rosell Zarrabeitia comentó que ya culminó la entrega de las dos primeras libras y que las restantes se irán proveyendo a la población en la medida en que avance la producción del central Dos Ríos.

En este punto, Johnson Urrutia explicó acciones que se

han adoptado para mantener la molida, y que se asocian con aspectos organizativos y de atención a los trabajadores de la agroindustria.

Enfatizó en que está asegurado el combustible para el tiro de caña y todo el proceso tecnológico de fabricación del endulzante, y que la campaña terminará a inicios de mayo.

El coordinador informó que culminó la entrega de frijol de febrero y marzo; y que en los municipios de Santiago y San Luis queda por dar 10 onzas de chícharos correspondientes a estos meses. Además, la provincia comenzará a distribuir el grano para todos los consumidores como parte de la canasta de abril.

Apuntó que si bien faltan por producir unas 62 toneladas del café de abril, ya comenzó la distribución en la cabecera.

De la compota dijo que está pendiente el arribo a la provincia de unas 45 toneladas que permitan suministrar la cuarta vuelta para el municipio de Santiago de Cuba y la tercera para el resto del territorio. No obstante, continúa la provisión del alimento a bodegas de Songo-La Maya, San Luis, Contramaestre, Guamá, Tercer Frente y la capital provincial.

El producto con mayor atraso es la sal, pues no ha terminado el envío a las bodegas de la correspondiente al trimestre diciembre-enero-febrero, a pesar de que en los almacenes mayoristas se encuentra todo el producto para completar la entrega. El funcionario señaló que se realizan esfuerzos para traer al territorio la sal de marzo, abril y mayo. Y aseguró que inició la distribución de los huevos (cinco unidades por consumidor y 30 para embarazadas).

Rosell Zarrabeitia agregó que, en la medida en que ha

existido disponibilidad de productos, se ha ido reponiendo los faltantes de víveres causados por hechos delictivos. Y aseguró que se analizan las quejas de la población relacionadas con este problema.

Al respecto, la máxima autoridad santiaguera puntualizó que se evalúan rigurosamente y sin lugar a la impunidad, los casos de bodegas donde se detecte el desvío de los alimentos.

Alternativas ante la escasez

El Gobernador en funciones informó que ya inició la venta de un litro de aceite por núcleo en las tiendas de Cimex y TRD en las comunidades para beneficio de unos 278 000 núcleos en zonas urbanas, y algo similar ocurrirá con el detergente.

En respuesta a las demandas de familias con bajos ingresos, se asegurará a partir de este fin de semana la venta en los mercados agropecuarios para personas en situación de vulnerabilidad.

Falcón Hernández dijo que más de 144 528 santiagueros (ancianos, embarazadas, madres con tres o más hijos menores, asistenciados, pensionados con cuantía mínima, etc.) han podido comprar productos de los combinados Cármico y Lácteo, y de Pescasan, como parte de una política para incrementar el acceso de estas personas a los alimentos.

De igual forma llamó la atención sobre mejoras que Comercio debe operar en los comedores comunitarios del Sistema de Atención a la Familia para brindar un servicio de calidad a los beneficiarios de esta prestación. Asimismo, destacó que hasta la fecha se han entregado zapatos, sábanas, toallas y otros artículos a familias en situación de vulnerabilidad, lo que totaliza un costo de 6 millones de pesos del presupuesto del Estado.

En otro orden, informó sobre las acciones para garantizar la organización de la distribución y venta de papas.

Eduardo Griñán Caballero, director del Combinado Lácteo, aseveró que se asegura la distribución de la leche en polvo para los niños de 0 a 7 años, para menores con enfermedades crónicas y para embarazadas. Sobre las producciones alternativas destacó que la provincia ha adquirido una cantidad considerable de maicena para fabricar Lactoyurt, un alimento a base de leche y maicena, que se destina, fundamentalmente, a instituciones de Salud y a la merienda escolar.

Sierra Maestra continuará abordando en su sitio web y ediciones impresas la distribución y comercialización de alimentos de la canasta familiar normada, y las acciones que se acometen en el territorio para que cada vez más personas accedan a los alimentos.

